
no solo a nivel negocios, sino
de la zona de confort personal y
familiar. Uno arriesga y sacrifi-
ca, entonces recibir un premio
así es una validación de que vas
por buen camino”, reflexiona.
Es más, también resultaron ga-
nadores del Avonni Ciudad
Nueva, reconocimiento que re-
cibió el pasado martes en la ce-
remonia de premiación.

INTERÉS EUROPEO

Fueron años de investiga-
ción dentro y fuera del labo-
ratorio, cuenta la emprende-
dora, hasta que finalmente
empezaron a operar en 2023,
validando la solución en el
mercado. Levantaron una
ronda pre-seed con un fondo
peruano, ya tienen dos paten-

tes internacionales,
v e n t a s d e U S $
70.000 y van a hacer
un piloto comercial
c o n T e c n o f a s t e n
Chile, con el fin de
h a c e r u n m ó d u l o
carbono neutral pa-
ra la minería.

Están en Chile y
España, pero su pró-
ximo destino serán
los países nórdicos y
Alemania, “porque
son mercados donde
la construcción en
madera es importan-
te y es donde más
aportamos”, explica-
quien se define como
“emprendedora se-
rial en la industria de
la construcción”. 

—¿Cómo ha sido
su experiencia co-
mo fundadora en un

ambiente más masculino co-
mo la construcción? 

“Yo empecé en la construc-
ción sin tener las credenciales
académicas, con 23 años y
siendo mujer, todo lo que no
había que hacer hace 22 años.
Así que sí fue difícil, recuerdo ir
con mi socio arquitecto de esa
época a reuniones, donde el
cliente lo primero que decía
era ‘¡Ah! Tuviste que traer a tu
novia’, y cuando me presenta-
ba como socia, no se dirigían a
mí durante la reunión. Pero era
normal, y es que también eran
señores de otra generación. Al
principio recuerdo intentar
imitar a un ejecutivo agresivo,
esa era la imagen que se tenía
de las mujeres que triunfaban
en los negocios: entre más te
parecías a un hombre, mejor.
Pero estaba equivocada. Ser
mujer, o mejor dicho, ser tú
mismo, nunca falla”.

—¿Qué se viene para Nido? 
“Un paso importante es que

estamos trabajando en la vali-
dación a nivel de normativa. El
mundo necesita materiales vi-
vos y tendrá que existir una
metodología para normarlos.
Y para eso ya estamos hacien-
do un trabajo de colaboración
con la Unión Europea. Escalar
nuestro hydrogel con socios
estratégicos. Y finalmente será
la ronda seed que queremos le-
vantar a finales de 2025 para
salir a vender nuestro hydrogel

2.0 vivo en 2026”. 

¿Por qué no recrear
un vientre que nos
proteja de la forma

tan eficiente y barata como lo
hace la naturaleza? Esa fue la
pregunta que se hizo Loretxu
García durante su embarazo y
que la llevó a crear Nido, una
startup de I+D que crea y desa-
rrolla biomateriales para redu-
cir el costo económico y am-
biental de la industria de la
construcción. 

La emprendedora explica
que esto lo hacen a través de
dos productos: Nido hydrogel,
que es un gel de algas y enzi-
mas que le aporta eficiencia
térmica, aislación acústica y re-
sistencia al fuego a la construc-
ción industrializada en made-
ra. Y el segundo es Nido Hydro-
gel 2.0, donde están introdu-
ciendo en este gel, un
ecosistema de micro-
organismos capaces
de generar y absorber
calor, con el objeto de
que las paredes de la
vivienda cuando sien-
tan frío, generen calor
y cuando sientan ca-
lor, lo absorban. “Esto
supondría eliminar to-
dos los sistemas de cli-
matización, con una
solución autónoma,
que no consume ener-
gía, ni contamina. Una
casa viva que siente y
reacciona ante esos
estímulos. Estos mi-
croorganismos serían
del desierto de Ataca-
ma, así que nosotros
hablamos de salvar al
mundo, con la natura-
leza extrema del norte
de Chile”, detalla Gar-
cía, quien acaba de ser
distinguida con el reconoci-
miento Mujer Innovadora Ban-
co de Chile.

Pese al orgullo que le genera
esta distinción, es rápida en
aclarar una cosa: “uno nunca
innova solo”. “Es un orgullo no
solo para mí, sino para todo el
equipo que tengo a mi lado”,
agrega. Como cofundadores
de Nido la acompañan Miguel
García como CFO, quien es
MBA de la Universidad de Co-
lumbia de Nueva York, con
más de 25 años de experiencia
en Wall Street como analista. Y
“la genio” —en palabras de la
ganadora—, Karina Gómez, la
Chief Science Officer, ingenie-
ra bioquímica de la Universi-
dad Católica, máster, repre-
sentante de Chile en la ISO de
economía circular y con más
de 12 años de experiencia en la
creación de nuevos materiales. 

Aún así, dice, al ser un pre-
mio no postulable, tiene ese
factor sorpresa que es muy gra-
tificante. “Ser innovador pasa
por salir de la zona de confort

Loretxu García: 
“Ser innovador pasa
por salir de la zona
de confort” 

GANADORA DEL RECONOCIMIENTO MUJER INNOVADORA
BANCO DE CHILE Y DE LA CATEGORÍA CIUDAD NUEVA:

La CEO y fundadora de Nido, startup de I+D
que crea y desarrolla biomateriales para
reducir el costo económico y ambiental de la
industria de la construcción, también está
convencida de que “uno nunca innova solo”. 
SOFÍA MALUENDA
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“Al principio

recuerdo

intentar imitar

a un ejecutivo

agresivo, pero

estaba

equivocada.

Ser mujer, o

mejor dicho,

ser tú mismo,

nunca falla”.

LORETXU GARCÍA
Fundadora y CEO

de Nido.
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‘llegar a fin de mes’, pero ese apuro muchas
veces nos hace equivocarnos y tomar deci-
siones que resultan no ser las ideales a largo
plazo. Contratar con prisa o encandilados
por postulantes con infinitos pergaminos,
hacer que un equipo crezca muy rápido, di-
luyendo y perdiendo su cultura. Es uno de los
peores errores que puede cometer un em-
prendedor o emprendedora. Para mí, sin du-
da, ha sido mi mayor desafío, creando equi-
pos que han sido de lujo, hasta la mala elec-
ción de algunos integrantes que pueden te-
ner un impacto devastador en la cultura, algo
que generalmente se pierde para siempre o al
menos deja de ser auténtico. Hoy priorizo
siempre compartir valores y objetivos por so-
bre cualquier currículum o diplomas. 

Lemu es lejos el mejor equipo que he podi-
do reunir en mi vida, es un lujo para mí traba-
jar con cada una de las personas que lo inte-
gran. Un equipo realmente cohesionado en
el propósito, los objetivos y valores, partien-
do por la amabilidad, empatía y curiosidad.
Por lo tanto, lo más gratificante de mi trayec-
toria como emprendedor han sido precisa-
mente los equipos que he podido crear. En
todos mis emprendimientos he logrado mo-
mentos en los que he estado rodeado de per-
sonas de las cuales aprendí, me inspiré, me
acompañaron, me ayudaron y me potencia-
ron de por vida. Se me vienen tantos rostros y
nombres a la cabeza que es sobrecogedor”.

—¿Qué novedades se vienen para Lemu?
“Estamos muy optimistas viendo la recep-

ción que están teniendo los resultados que
ya estamos siendo capaces de generar con
nuestras redes neuronales, metodologías e
indicadores territoriales. Estamos trabajan-
do con organizaciones de todo tipo, públi-
cas, privadas, filantrópicas y académicas, de
Chile y el resto del mundo que están intere-
sados en compartir aprendizajes o encon-
trar soluciones a un problema que nos nece-
sita a todos.

El desafío en el que nos embarcamos es
contundente: acortar la brecha de datos de la
naturaleza es una meta que va a requerir dé-
cadas hasta alcanzar un conocimiento sufi-
ciente, debido a lo vasta y fractal que es nues-
tra biosfera. Sabemos que no va a ser fácil ni
rápido, ni mucho menos barato, pero la posi-
tiva reacción que estamos teniendo en todos
los niveles, nos ayuda a validar la necesidad
que hemos identificado y la ruta que debe-
mos seguir. 

Se vienen muchas novedades que iremos
anunciando a medida que avancemos, par-
tiendo por el lanzamiento de Atlas a co-
mienzos de 2025 (...) En enero liberaremos
la primera versión, una plataforma de inteli-
gencia de la naturaleza a escala global, con
información territorial de agua, biodiversi-
dad, carbono, clima, gases, vegetación, ries-
gos y mucho más”.

En cuanto a metas para el próximo año,
cuenta, entre otras cosas, que ya están pilo-
tando con los primeros clientes y esperan
multiplicar por diez su base de clientes du-
rante 2025, viniendo de industrias tan diver-
sas como agricultura, minería, aerolíneas,
banca o seguros.

L
eo Prieto define en una sola palabra
cómo se siente tras haber sido dis-
tinguido con el premio a la Trayec-
toria Innovadora Anacleto Angelini:
agradecido. Un reconocimiento

que, dice entre risas, recibe con “más arrugas,
menos pelo y más guata”. “Es una gran ale-
gría recibir un reconocimiento a la trayecto-
ria, porque es un reconocimiento a la pacien-
cia y la persistencia, a la inteligencia colecti-
va, ya que nadie logra nada solo”, dice emo-
cionado el emprendedor, quien está
“radicado y enraizado” en Frutillar hace cin-
co años, después de ocho años viviendo entre
Valdivia y Santiago. 

Hace unos meses, el CEO y fundador de
Lemu, startup chilena que desarrolla solucio-
nes tecnológicas e indicadores aplicados al
territorio y medio ambiente, hizo historia tras
poner en órbita el primer satélite privado chi-
leno, y el primero diseñado exclusivamente
para observar la biodiversidad de nuestro
planeta. El Lemu Nge.

—¿Fue el lanzamiento del primer satélite
privado de Chile el momento cúlmine de
esta trayectoria?

“El momento más innovador de mi trayec-
toria fue el 12/12 de 2011, cuando llamé a las 8
AM a una amiga para invitarla a cenar ese
mismo lunes en la noche y declararle mi
amor a los 10 minutos de habernos sentado
en el bar. El 12/12/12 a las 12:12:12 aceptó que
yo fuera su marido y desde ese momento cúl-
mine, mi trayectoria cambió. Ella se llama
Eva Siebert y junto a mis tres hijos son los mo-
mentos que cambiaron mi vida, mi trayecto-
ria, para siempre, y permitieron todo lo que
vino después. 

Todavía me cuesta creer que tenemos a Le-
mu Nge (Ojo del Bosque), nuestro satélite, en
órbita y generando datos de la naturaleza de
nuestro planeta, aportando valor a la inteli-
gencia colectiva por muchos siglos más. Para
mí, el momento cúlmine de toda esta misión
ha sido a cuatro días de haber entrado en ór-
bita, cuando obtuvimos ‘primera luz’ o la pri-
mera prueba de la cámara y el resultado fue
una imagen perfecta: todo estaba funcionan-
do mejor de lo esperado, ¡y en tiempo récord!
Recién ahí pudimos dimensionar los usos y el
valor que será capaz de generar, superando
nuestras expectativas y ampliando sus aplica-
ciones. Ese ha sido el hito más alucinante, un
logro extraordinario que habla del equipo
humano más que de la tecnología detrás”.

—¿Qué ha sido lo más desafiante de su
trayectoria como emprendedor?, ¿y lo más
gratificante?

“Lemu es mi sexto emprendimiento y creo
que recién es el primero, o segundo, en el que
realmente siento que aprendí a armar equi-
pos. Los primeros años, con mis primeros
emprendimientos, creo que lo que más me
costó fue ser consistente en crear una cultura
y un equipo con valores y objetivos comunes. 

Cuando uno está partiendo hay una ansie-
dad y desesperación por aceptar casi cual-
quier interesado, ya sea al elegir inversionis-
tas, socios, colegas, empleados, clientes o
proveedores. No hay duda que tenemos que

Leo Prieto: “Acortar la
brecha de datos de la
naturaleza es una meta
que va a requerir décadas”
El desafío es contundente, reconoce el CEO y fundador de Lemu, startup que
recientemente puso en órbita el primer satélite privado de Chile, y el primero diseñado
exclusivamente para observar la biodiversidad de la Tierra. SOFÍA MALUENDA

PREMIO A LA TRAYECTORIA
INNOVADORA ANACLETO ANGELINI:

El emprendedor posa
junto al Lemu Nge en

el laboratorio. El
nanosatélite fue

lanzado por SpaceX
el 16 de agosto de

este año. 
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“Todavía me

cuesta creer

que tenemos a

Lemu Nge

(Ojo del

Bosque),

nuestro

satélite, en

órbita y

generando

datos de la

naturaleza de

nuestro

planeta”.

“Cuando uno

está partiendo

hay una

ansiedad y

desesperación

por aceptar

casi cualquier

interesado, ya

sea al elegir

inversionistas,

socios, colegas,

empleados,

clientes o

proveedores”.
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